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В Парламенте РА  
Депутаты ратифицировали Соглашение 

по возобновлению работы аэропорта
Гудаута: строит, развивается, 

решает проблемы
На совещании с Президентом РА А. Бжания 

обсудили вопросы первостепенной важности
В Гудауте прошло выездное со-

вещание Президента РА Аслана 
Бжания с активом Гудаутского 
района. До начала встречи Прези-
дент и сопровождавшие его лица 
посетили село Мгудзырхуа, где 
они ознакомились с ходом стро-
ительных работ водопроводной 
магистрали. В рамках Инвест-
программы в этом селе проложе-
но более 20 километров труб, по-
строен резервуар емкостью 500 
кубических метров. Как заверили 
Президента строители, в течение 

двух месяцев все начатые работы 
будут завершены и жители села 
будут обеспечены водой. Подоб-
ные работы проводятся в селе 
Звандрыпш, на очереди и села 
Абгархук и Куланырхуа. 

Президент РА Аслан Бжания 
посетил также восстанавливае-
мый пансионат «Черноморец» в 
Гудауте. Завершить реконструк-
цию пансионата планируют к 
началу следующего курортного 
сезона, отметила управляющая 
отелем. Это будет парк-отель, 
восстанавливаются вся инфра-
структура, бассейн, тренажер-
ный зал. Отель рассчитан на 200 
номеров, это порядка 300 койко-
мест, в сезон работой будут обе-
спечены до 120 человек.

Далее, уже на совещании, по-
священном вопросам финансо-
во-хозяйственной деятельности 
в районе, а также работе РОВД 
и Гудаутского филиала РУП 
«Черноморэнерго», глава Адми-
нистрации Гудаутского района 
Баграт Боджгуа выступил с от-
четом о проделанной работе в 
первом полугодии 2023 года. По 
информации Боджгуа, в бюджет 
Гудаутского района за первое по-
лугодие 2023 г. при плане 209 млн 
184,1 тыс. руб. поступило 227 
млн 737,6 тыс. руб., или 109%. 

Собственные доходы района при 
плане 79 млн 060,5 тыс. руб. со-
ставили 100 млн 033,4 тыс. руб., 
или 126,5%. В районный бюджет 
от Рицинского реликтового наци-
онального парка и комплекса Но-
воафонской пещеры при плане в 
9 млн 770 тыс. руб. поступило 12 
млн 967,6 тыс. рублей. Поступле-
ние межбюджетного трансферта 
при плане в 120 млн 353,6 тыс. 
руб. составило 114 млн 736,6 тыс. 
руб.

– За счёт переходящего остатка 

на 1 января 2023 года в размере 
69 млн 868,2 тыс. руб. было при-
нято решение об увеличении рас-
ходной части бюджета. Расходная 
часть бюджета Гудаутского райо-
на при годовом плане в 684 млн 
135,1 тыс. руб. исполнена за 6 
месяцев на 272 млн 534 тыс. руб.,  
или на 39,83%, проинформиро-
вал Боджгуа. В первом полугодии 
2023 г. в Гудаутском районе ве-
дутся работы по благоустройству 
города, в том числе и начатые еще 
в конце 2022 г. Глава района оста-
новился на некоторых объектах, 
которые за это время были по-
строены или реконструированы. 
Это – благоустройство памятника 
погибшим в Великой Отечествен-
ной войне и тротуарной зоны по 
проспекту Героев, благоустрой-
ство парка им. Ленина, расчистка 
участка автодороги «Псоу – Су-
хум» в районе села Приморское, 
ремонт системы канализации в 
Гудаутской ЦРБ, реконструкция 
моста через реку Аапста между 
селами Абгархук и Ачандара, ре-
монтные работы в средней шко-
ле №5 в г. Гудауте. Б. Боджгуа 
также отметил, что совместно с 
Собранием Гудаутского района 
принято решение об увеличении 

Заключительное заседание ве-
сенней сессии Народного Собра-
ния – Парламента РА состоялось 
26 июля. И завершилось оно объ-
явлением депутатских каникул, 
которые пройдут с 1 августа по 6 
сентября.

Когда утверждалась повестка 
дня, депутат Кан Кварчия пред-
ложил перенести на следующее 
заседание – для более детального 
изучения и обсуждения – вопрос 
о законопроекте «О ратификации 
Соглашения между Правитель-
ством Республики Абхазия и Пра-
вительством Российской Федера-
ции об осуществлении российским 
юридическим лицом инвестицион-
ного проекта по возобновлению 
деятельности и дальнейшей экс-
плуатации Международного аэро-
порта «Сухум» им. В.Г.Ардзинба». 
Никто не против аэропорта, сказал 
Кварчия, но на комитетских за-
седаниях было подготовлено 15 
вопросов, однако они не нашли 
отражения в Соглашении. Тогда за-
чем всё делалось? На что Спикер 
Парламента Лаша Ашуба сказал: 
«Часть вопросов потом была снята 
на совместном заседании трех ко-
митетов, другая часть будет отра-
жена в соглашении непосредствен-
но с инвест-партнером». Депутат 
Астамур Герхелия предложил не 
снимать законопроект с повестки 
дня, так как головной Комитет одо-
брил ратификацию Соглашения. 
Спикер поставил вопрос на голо-
сование, и 21 депутат высказался 
за его обсуждение на данном за-
седании.

Документ выносил на суд пар-
ламентариев представитель Пре-
зидента, министр юстиции Анри 
Барцыц. Он напомнил, что Согла-
шение по Сухумскому аэропорту 
было подписано 16 июня нынеш-
него года в Санкт-Петербурге. 
Присутствовавшая на заседании 
сессии вице-премьер, министр 
экономики Кристина Озган, ко-
торая подписывала тогда от аб-
хазской стороны это Соглашение, 
отвечала на вопросы депутатов, в 
том числе Кана Кварчия. Впрочем, 
многие ответы Кристины Озган 
уже были отражены в её интервью 
нашей газете «Республика Абха-
зия» (№49 за 11 июля, на первой 
полосе под рубрикой «Послес-
ловие к событию»). Поэтому мы 
позволим себе предложить прочи-
тать это интервью тем, кто тогда 
не увидел номера газеты. 

 И что нового прозвучало на за-
седании в ходе ответов К.Озган на 
вопросы депутатов?

Аэродром и его инфраструктуры 
плюс центральное здание находят-
ся в государственной собственно-
сти, но у государства нет средств 
на их ремонт, это сделает инвестор, 
который освобождается от налого-

вых и иных платежей сроком на 
25 лет, но уплачивает подоходный 
налог и налоги во внебюджетные 
фонды. Определены поставлен-
ные инвестору условия по энер-
гетике. В то же время абхазская 
сторона обязуется реконструиро-
вать две подстанции и подъездную 
дорогу к аэропорту.

Инвестор в случае невыполне-
ния обязательств будет возмещать 
абхазской стороне издержки. Аб-
хазская же сторона имеет право 
искать другого инвестора. Есть 
Межпарламентская комиссия, ко-
торая будет регулировать возни-
кающие проблемы. Есть и другие 
рабочие комиссии и группы. Поря-
док передачи объектов аэропорта в 
собственность и аренду определён 
исключительно в рамках Соглаше-
ния.

 Проект не самый рентабельный 
для инвестора, скорее – это соци-
альный проект, обеспечивающий 
приток туристов, продлевающий 
сроки курортного и туристическо-
го сезонов, создающий комфорт 
для приезжающих и уезжающих, 
наращивающий в том числе коли-
чество самолётов в этой воздуш-
ной гавани. Предполагаемый объ-
ем финансирования инвестором 
объекта стратегического значения 
(не стоит забывать о последнем) 
на первом этапе – около 6 милли-
ардов рублей.

Требование абхазской стороны 
– инвестор обязан полностью ис-
полнить пункты Соглашения. Аб-
хазская сторона с ним заключает 
отдельный договор, который от-
разит все внутренние вопросы.

Словом, впереди ждет большой 
объем работ, в том числе органи-
зационных.

После всех точек над i 30 депу-
татов из 33 зарегистрированных 
на заседании сессии проголосо-
вали за ратификацию Соглашения 
между Правительством Республи-
ки Абхазия и Правительством Рос-
сийской Федерации об осущест-
влении российским юридическим 
лицом инвестиционного проекта 
по возобновлению деятельности и 
дальнейшей эксплуатации Между-
народного аэропорта в Сухуме. 

Депутаты тайным голосованием 
избрали на должности: заместите-
ля председателя Контрольной па-
латы – Зураба Шаликовича Отыр-
ба, аудитора Контрольной палаты 
Беслана Юрьевича Торчуа. Они 
оба уже занимали эти должности, 
но из-за истечения срока полно-
мочий их кандидатуры были вновь 
выдвинуты.

Среди множества плановых за-
конопроектов, вынесенных для 
обсуждения на заключительное 
заседание, особый интерес может 
вызвать «О внесении изменений 
в некоторые законодательные ор-

ганы Республики Абхазия». Он 
касается совершенствования норм 
Уголовного кодекса и Уголовно-
процессуального кодекса. Напри-
мер, устанавливается уголовная 
ответственность и увеличиваются 
штрафные санкции за клевету, в 
том числе с использованием со-
временных соцсетей. Определены 
ограничения, которые применяют-
ся судом в отношении подозревае-
мого (обвиняемого) при избрании 
меры пресечения в виде домаш-
него ареста. Домашний арест в 
правовой практике у нас зачастую 
применяется и по отношению к 
тем, кто совершил особо тяжкие 
преступления, например, убийство, 
похищение людей, или совершил 
кражу в особо крупном размере. В 
таком случае у подозреваемого по-
является возможность повлиять на 
ход следствия, уничтожить доказа-
тельства и т.д. В дальнейшем толь-
ко по определенным статьям будет 
использоваться домашний арест 
как мера пресечения. Тем более что 
в наших условиях у работников ВД 
нет возможности проводить кон-
троль за соблюдением исполнения 
подобной меры обвиняемым из-за 
отсутствия электронных брасле-
тов, которые во многих странах 
используются успешно. В целом в 
документ было внесено много по-
правок, за которые депутаты прого-
лосовали отдельно. А потом Закон 
был принят во втором и оконча-
тельном чтении.

Во втором и окончательном чте-
ниях были также внесены измене-
ния в законы «О государственных 
наградах и почетных званиях», «О 
статистической деятельности в 
РА», «О государственной пошли-
не», «О стратегическом планиро-
вании», «О туристской деятель-
ности», «О правовом положении 
иностранных граждан в Республи-
ке Абхазия». 

Депутаты утвердили Постанов-
ление Кабинета Министров «О 
включении имущественного ком-
плекса «Сухумский рыбокомби-
нат» в г. Сухум, ул. Адлейба, 13 в 
перечень объектов, подлежащих 
приватизации, и утверждении ус-
ловий его приватизации». Этот 
объект, как было сказано на заседа-
нии, уже давно находился в аренде, 
и теперь встал вопрос о его прива-
тизации тем же арендатором.

На заседании был утвержден со-
став постоянно действующей Ко-
миссии по сотрудничеству между 
Народным Собранием – Парла-
ментом РА и Государственной Ду-
мой Федерального Собрания РФ. 
Соглашение о сотрудничестве пар-
ламентариев двух стран было под-
писано 1 декабря 2022 года.

Депутаты рассмотрели также зе-
мельные и другие вопросы.

Заира ЦВИЖБА
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Гудаута: строит, развивается, решает проблемы
бюджетных ассигнований за счет 
распределения остатка средств 
на 1 января 2023 г. по селам Гуда-
утского района на общую сумму 
около 22 млн рублей. По словам 
Б.Боджгуа, в первом полугодии 
2023 г. материальная помощь 
оказана 108 гражданам на сумму 
4 млн 174 тыс. 200 рублей. При 
том, что за последние годы в рай-
оне сделано многое, глава Адми-
нистрации отметил, что остается 
много нерешенных проблем: 

– Наш район является курорт-
ным, мы должны улучшать ин-
фраструктуру, способствующую 
развитию курортной сферы. В 
первую очередь это касается 
электроснабжения, а именно не-
хватки мощностей при вводе в 
эксплуатацию новых курортных 
объектов, – сказал Боджгуа. – 
Большая проблема с системой 
канализации в городе. По Ин-
вестпрограмме построены две 
перекачивающие насосные стан-
ции, однако строительство ос-
новного очистного сооружения 
включено на 2026 год. Также 
необходимо увеличить автопарк 
спецтехники для городского хо-
зяйства (мусоровозы, погрузчики 
и др.). Нужна спецтехника и для 
развития сельского хозяйства, – 
сказал глава района. – В рамках 
Инвестиционной программы со-
действия социально-экономиче-
скому развитию РА на 2023–2025 
годы планируется строительство  

сети водоснабжения в селах Зван-
дрыпш, Мгудзырхуа. В рамках 
развития дорожной инфраструк-
туры запланирован ремонт улиц 
Чанба, Очамчырская, Добро-
вольцев.  Для развития и решения 
социальных проблем в районе 
необходимы дополнительные 
инвестиции в курортную сферу, 
что повысит налогооблагаемую 
базу и создаст дополнительные 
рабочие места, – подытожил Бод-
жгуа.

– В первом полугодии 2023 года 
в Гудаутском районе было зареги-
стрировано 42 преступления, 39 
из них, или 93,9%, раскрыто. Об 
этом сообщил начальник отдела 
милиции Гудаутского района Зос-
ма Гицба на выездном совещании 
с активом района. – В районе с 
начала года было совершено 8 
краж, 7 из которых раскрыто, 
один грабеж – раскрыт, 4 факта 
незаконного ношения и хранения 
оружия – раскрыто три, 15 фактов 
незаконного оборота наркоти-
ческих средств и психотропных 
веществ – раскрыто 15, 11 прочих 
преступлений – раскрыто 10. За 
аналогичный период прошлого 
года совершено 50 преступлений, 
раскрыто 43 или 86%. Следствен-
ными подразделениями Гудаут-
ского ОВД в суд направлено 35 
уголовных дела, осужден 31 че-
ловек. Отделом уголовного розы-
ска за 6 месяцев 2023 года в ОВД 
доставлено 267 человек, из них 

привлечены к административной 
ответственности 73 человека, за-
держаны по подозрению в совер-
шении уголовных преступлений 
46 человек, после установления 
личности отпущены 148 чело-
век. 

Сотрудники ОГАИ ОВД по 
Гудаутскому району выявили 
и составили 3 305 протоколов 
за нарушения ПДД. Из них: за 
управление автотранспортным 
средством в состоянии алкоголь-
ного опьянения – 331 протокол; 
права управления автотранспорт-
ными средствами лишены 116 че-
ловек. Общая сумма взысканных 
штрафов составила 3 млн 733 
тыс. 650 рублей. За аналогичный 
период 2022 года было составле-
но 2 979 протоколов. Из них – за 
управление автотранспортным 
средством в состоянии алкоголь-
ного опьянения – 196. 

З. Гицба проинформировал, что 
на территории Гудаутского райо-
на в течение первого полугодия 
произошло 21 ДТП, в результа-
те которых погибли 13 человек, 
пострадали 20 человек. С на-
чала летнего курортного сезона 
личный состав Гудаутского ОВД 
переведен на усиленный режим 
несения службы. В настоящее 
время сотрудники ОВД активи-
зировали службу на территории 
Рицинского парка, в населенных 
пунктах Мгудзырхуа, Агараки, 
Приморское и Золотой берег. Так-

же осуществляется патрулиро-
вание парковых зон и береговой 
линии в Гудауте и Новом Афоне. 
На 1 июля 2023 года в Гудаутском 
ОВД при штатной численности 
112 единиц, замещено 97 единиц, 
недокомплект личного состава 
составляет 15 человек. ОГАИ 
ОВД при штатной численности 
30 единиц, недокомплект – 8 еди-
ниц.

– Большая часть платежей в 
бюджет района поступает из ку-
рортной сферы, – отметил в своем 
выступлении начальник отдела 
экономики Администрации Гуда-
утского района Руслан Авидзба. 
– В разрезе отраслей экономики в 
процентном соотношении доми-
нирующее положение занимает 
сфера курорта и туризма – 44,3% 
от всех платежей. Вторую пози-
цию занимает торговый сектор – 
14%, услуги населению – 11,6%, 
промышленность – 3,7%, стро-
ительство – 6,7% и транспорт – 
0,5%. В районе 215 объектов ку-
рортного назначения, 191 из них 
принадлежит индивидуальным 
предпринимателям и 24 – физи-
ческим лицам. В рамках инве-
стиционных проектов в Гудауте 
запущено два крупных отеля – 
«Апсны» и «Россия» с номерным 
фондом 457 мест и 1052 – соот-
ветственно. В обоих объектах 
работает сто человек. На стадии 
завершения проектно-сметная 
документация Чернореченского 

рыбного хозяйства. Планирует-
ся приступить к капитальному 
ремонту дороги, ведущей от ре-
спубликанской трассы до этого 
объекта. Также открываются объ-
екты торгового назначения вдоль 
республиканской трассы. Это 
введенный в эксплуатацию объ-
ект в селе Хипста с объемом ин-
вестиций 28,7 миллиона рублей. 
Ведется строительство такого же 
объекта в селе Приморское, кото-
рый планируют ввести в эксплуа-
тацию до конца года. На текущий 
момент объем инвестиций в него 
составил 22,3 миллиона рублей, – 
сказал Р.Авидзба.

– Оплата за электроэнергию в 
Гудаутском районе составила 17% 
за полгода, – рассказал на сове-
щании с Президентом начальник 
районного филиала «Черномо-
рэнерго» Ахра Гагулия. По его 
словам, за первые шесть месяцев 
2023 года население потребило 
электроэнергию на сумму 234,1 
миллиона рублей. 

– Исходя из этого, задолжен-
ность составила 169,4 миллиона 
рублей. От предприятий начис-
лено 34,2 миллиона рублей, а 
оплачено 19,2 миллиона рублей 
– 56,3%. Что касается населения, 
начислено 169,8 миллиона рублей, 
из них оплачено физлицами 15,4 
миллиона рублей. Процент опла-
ты составил 9,1. Соответственно, 
задолженность состав-
ляет 154,4 миллиона ру-

Без единственного человека нет ни десятков, ни миллионов
Недавно в конференц-зале делового центра «Эверест 2000» со-

стоялся круглый стол на тему «Демографическая безопасность 
Абхазии: вызовы и ответы». Организовал мероприятие Центр со-
циально-экономических исследований, а выступления участников 
были посвящены всесторонним аспектам демографического во-
проса, который продолжает оставаться одним из наиболее вол-
нующих прогрессивную часть нашего общества.

Основной докладчик – ве-
дущий научный сотрудник от-
дела национальной экономики 
ЦСЭИ, кандидат экономических 
наук Амра Цушба представила 
детальный анализ демографиче-

ского развития Абхазии, назвав в 
числе основных проблем высо-
кий процент смертности мужско-
го трудоспособного населения 
и, как следствие, снижение по-
казателя ожидаемой продолжи-
тельности жизни; деформация 
структуры населения по полу, 
обусловленная разрывом в про-
должительности жизни мужчин 
и женщин; низкие показатели 
рождаемости; высокие показа-
тели младенческой смертности; 
ухудшение репродуктивного 
здоровья женщин и здоровья 
новорожденных; теневой харак-
тер значительной части мигра-
ционных потоков. Касаясь темы 
трудовых мигрантов, доклад-
чица отметила, что пребывание 
и работа их зачастую должным 
образом – в соответствии с ми-
грационным и трудовым законо-

дательством нашей республики 
– не оформлены.

Привела А. Цушба данные 
официальной статистики: чис-
ленность родившихся в 2021 
году на 601 человека меньше, 

чем в 2017 году; за тот же пери-
од умерло на 523 человека боль-
ше, число браков сократилось на 
255, а вот разводов зафиксиро-
вано на 23 больше. Приведены 
также следующие цифры: чис-
ленность населения Республики 
Абхазия за период с 2011 по 2021 
годы увеличилась на 3531 чело-
века, а численность этнических 
абхазов составляет в процентном 
отношении 51, 3 %.

Докладчица отметила, что ос-
новной стратегической задачей 
в интересах демографической 
безопасности Абхазии является 
рост численности населения с 
сохранением этнического разно-
образия при усилении интегри-
рующей роли абхазского этноса. 
В качестве факторов, тормозя-
щих движение в этом направле-
нии, были названы: отсутствие 

государственной программы 
демографического развития, 
слабая институциональная база, 
депопуляция, старение населе-
ния, деградация института семьи 
(фактически кризис семьи – об-
щемировая тенденция, отчасти 
затронувшая и Абхазию).

В то же время доклад был по-
строен с позитивной доминантой: 
А. Цушба приводит убедитель-
ные аргументы – ситуация не 
безнадежна: «Пока можно на нее 
положительно воздействовать, 
поскольку доля населения в актив-
ном репродуктивном и трудоспо-
собном возрасте составляет 56,2 
%. Это мощный ресурс, дающий 
возможность выхода на оптималь-
ный сценарий демографического 
развития, однако воспользовать-
ся им можно в ближайшие три-
четыре года, затем, как уточнила 
А. Цушба, мы снова столкнемся с 
последствиями «поствоенной де-
мографической ямы».

Однако даже за эти три-четыре 
года можно вывести Абхазию на 
оптимальный сценарий демо-
графического развития при по-
мощи масштабной и эффектив-
ной демографической политики. 
Стратегическими ее целями А. 
Цушба считает стабилизацию 
численности населения Абхазии, 
создание условий для ее роста 
к 2025 году, а также улучшение 
качества и увеличение продол-
жительности жизни. Достиже-
ние целей демографической по-
литики в значительной степени 
зависит от успешного решения 
широкого круга задач социаль-
но-экономического развития, 
включая обеспечение стабиль-
ного экономического роста и 
роста благосостояния населения, 
интенсивное развитие челове-
ческого потенциала и создание 
эффективной социальной ин-
фраструктуры (здравоохранение, 
образование, социальная защита 
населения), гибкого рынка труда, 
улучшения санитарно-эпидеми-
ологической обстановки.

Было уделено внимание и та-
кому важному направлению, как 
процесс репатриации. В период 
с 2017 по 2021 годы в Абхазию 
вернулись 977 человек, и в это 

же время в Фонд репатриации 
поступило 758,3 млн руб. Сред-
ства Фонда были распределены 
следующим образом: на жилье 
репатриантам – 379,2 млн руб.; 
оказание им же материальной по-
мощи – 83,4 млн руб.; на содер-
жание аппарата управления и ис-
полнительных органов – 44,4 млн 
руб. Не последнюю роль играют 
и проблемы самих репатриан-
тов. Это, в частности, языковой 
барьер; сложности социальной 
адаптации и в оформлении доку-
ментов; недостаток, а то и полное 
отсутствие рабочих мест.

В числе перспективных на-
правлений демографической 
политики А. Цушба назвала не-
обходимость повышения рож-
даемость при создании условий 
для снижения смертности, созда-
ния благоприятных условий для 
репатриационных процессов и 
оптимизации миграционных.

После того как доклад был оз-
вучен, руководитель ЦСЭИ, кан-
дидат философских наук Олег 
Дамениа пригласил присутству-
ющих высказывать свое видение 
вопроса.

В обсуждении доклада приня-
ли участие специалисты различ-
ных направлений – заведующая 
отделением родовспоможения 
Республиканской больницы 
Белла Пилия, начальник управ-
ления лечебно-профилактиче-
ской помощи Минздрава Батал 
Кация, главврач детской поли-
клиники г. Сухума Ада Абухба, 
преподаватель кафедры исто-
рии, этнографии и археоло-
гии АГУ, кандидат историче-
ских наук Джамбул Инджгия, 
начальник правового отдела 
Управления государственной 
статистики Ромео Черкезия, 
депутаты Народного Собрания 
– Парламента VI созыва Алхас 
Джинджолия и Леонид Чама-
гуа, завкафедрой экономиче-
ской теории АГУ, доцент, член 
Общественной палаты, Алек-
сандр Страничкин, руководи-
тель Конгресса народа Абхазии, 
член Общественной палаты Да-
вид Пилия, научный сотрудник 
АбИГИ им. Д. И. Гулиа, канди-
дат исторических наук Астан-

да Хашба, директор АбИГИ, 
кандидат филологических наук 
Арда Ашуба, директор Инсти-
тута экономики и права АНА, 
академик АНА, доктор эконо-
мических наук Заур Шалашаа, 
главный научный сотрудник 
АбИГИ, академик АНА, доктор 
филологических наук Валерий 
Кварчия, заместитель начальни-
ка Государственной миграцион-
ной службы РА Эдуард Гамисо-
ния, заместители председателя 
Государственного комитета по 
репатриации РА Бастакуа Агрба 
и Астамур Багателия, ведущий 
научный сотрудник ЦСЭИ, док-
тор социологических наук Жаде 
Джемре, аспирантка из Египта, 
изучающая процессы репатри-
ации Дехад Абаза, секретарь 
Совета безопасности РА Сергей 
Шамба и другие.

Важнейшим звеном запуска 
активных процессов демогра-
фического развития почти все 
присутствующие признали со-
вершенствование правовых, ор-
ганизационно-управленческих, 
финансово-экономических, на-
учно-методических и информа-
ционных механизмов реализации 
демографической политики.

В ходе обсуждения, конечно 
же, был поднят вопрос о воз-
вращении в лоно абхазского эт-
носа этнических абхазов, в том 
числе и жителей Галского рай-
она, которые в смутные време-
на правления Сталина и Берия 
были записаны как грузины под 
воздействием шантажа, посулов 
или обманным путем. Было вы-
сказано предложение об облег-
чении процедуры смены нацио-
нальности для такой категории 
граждан, о возможности взять 
национальность матери, если 
мать – по национальности абхаз-
ка.

Заседание круглого стола про-
должалось более трех часов. Это 
были и дискуссии, и жаркие спо-
ры, и диалоги. Главное, чтобы 
они принесли пользу. Будем на 
это надеяться. А с ролью моде-
ратора блестяще справилась на-
учная сотрудница ЦСЭИ Илона 
Мирцхулава.

Юлия СОЛОВЬЕВА
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Сухумчанин
 Кока Константиниди
Из Греции пришла печальная 

весть. Трагически, в дорожно-
транспортном происшествии, по-
гиб Николай (Кока) Иванович Кон-
стантиниди. Об уходе из жизни 
этого человека скорбят не только 
родные, близкие, друзья в Греции, 
глубоко опечалены и многие жи-
тели Абхазии, для которых Кока 
Константиниди был и другом, и 
коллегой, и единомышленником. 
Ведь Кока – коренной сухумчанин, 
родился в семье уважаемых  пред-
ставителей греческой диаспоры в 
Абхазии Ивана Саввича и Ольги 
Лукиничны Константиниди, он 
выпускник исторического факуль-
тет Сухумского педагогического 
института, был на комсомольской 
работе, потом на партийной. Очень 
многое для благоустройства сто-
лицы Абхазии сделал на посту за-
местителя председателя Исполко-
ма Сухумского городского совета. 
А еще он был очень интересным 
собеседником, причем могли об-
суждаться и обсуждались самые 
разные темы: общественно-по-
литические, национальные, при-
родоведческие, очень хорошо знал 
искусство, особенно живопись, 
музыку. Он много внимания уделял 
Сухумскому обществу понтийских 
греков. В многонациональной Аб-
хазии его всегда называли истин-
ным интернационалистом. 

Когда по зову крови семья Кон-
стантиниди переехала на истори-
ческую родину – в Грецию, Нико-
лай Иванович не прервал связи с 
родной ему Абхазией: постоянные 
телефонные разговоры с друзьями, 
соседями, товарищами по работе; 
письма, телеграммы поздравитель-

ные и сочувствующие. И… яркая 
иллюстрация его ностальгии по 
жизни, оставшейся в прошлом, в 
Сухуме, в Абхазии, – написанная 
им книга «Страна Сухумия». У чи-
тателей-сухумчан – взрыв эмоций! 
Книга переходит из рук в руки. В 
ней 161 рассказ. Ее не хватает. Из-
дается новый тираж. Прочитавшие 
книгу благодарили автора Коку за 
нее, за то, что он увековечил Сухум 
– город, в котором родился и жил, 
друзей и других сухумчан, разные 
смешные – прикольные – истории 
из их жизни…

…В эти дни из Абхазии в Гре-
цию идут искренние слова собо-
лезнования и поддержки его се-
мье, родным, друзьям, всем, кто 
скорбит об уходе из жизни на 89-м 
году Коки Константиниди.

 А мы здесь сохраним память 
о нем, как о верном и преданном 
друге.

СУХУМЧАНЕ

Месяц назад, 28 июня, скоро-
постижно ушел из жизни хорошо 
известный в Абхазии российский 
ученый Александр Юрьевич 
Скаков. По этому поводу дирек-
тор Абхазского государственно-
го музея Аркадий Джопуа тогда 
сделал сообщение, в котором 
рассказал о заслугах ученого. 
«На 52-м году жизни не стало 
российского историка и архео-
лога, кавказоведа, заслуженного 
деятеля науки Республики Аб-
хазия, члена Научного общества 
кавказоведов России Александра 

Юрьевича Скакова, – написал 
он. – Сферой научных интересов 
А. Ю. Скакова были археология 
Кавказа эпохи поздней бронзы – 
раннего железа, Кобанская куль-
тура, Колхидская культура, древ-
нее искусство народов Кавказа. 
На эти темы ученым написано 
более 200 научных статей, более 
100 научных статей написано по 
современной истории Кавказа, у 

него издано несколько книг, ряд 
работ по культурологи, есть мно-
гочисленные научно-популярные 
статьи и интервью. Особый вклад 
в абхазскую археологию иссле-
дователь внес в ходе совместных 
абхазо-российских экспедиций 
в Гудаутском, Ткуарчалском и 
Очамчырском районах Абхазии 
(Джантухский могильник, ран-
неантичное поселение Гюэнос). 
Кроме того, Александр Юрьевич 
принимал участие в археологи-
ческих работах на территории 
Кодорского ущелья республики, а 

также в составе Сочинской архео-
логической экспедиции ИА РАН, 
в Республике Южная Осетия, на 
территории Краснодарского края, 
Республики Северная Осетия – 
Алания, Кабардино-Балкарской 
Республики и других регионов  
РФ. За годы сотрудничества с Аб-
хазским государственным музеем 
в научный оборот были введены 
сотни археологических предме-

тов из металла, керамики и кам-
ня. В 2015 г. за свою плодотвор-
ную деятельность А. Ю. Скаков 
был удостоен звания «Заслужен-
ный деятель науки Республики 
Абхазия»».

Александр Юрьевич являлся 
научным сотрудником отдела 
археологии бронзового века Ин-
ститута археологии РАН и заме-
стителем директора Института 
востоковедения РАН. Он был ча-
стым гостем абхазских ученых, 
участвовал в научных конферен-
циях и симпозиумах. Более того, 
он каждое лето выезжал вместе 
с абхазскими учеными на рас-
копки в Очамчыру. Ныне они 
проходят, увы, без А.Ю.Скакова. 
Поэтому перед летней экспеди-
цией, которая ежегодно начина-
ется с середины июля, я встрети-
лась с Аркадием Джопуа, чтобы 
спросить, с каким сердцем он 
едет на раскопки без Александра 
Скакова.

– Я потерял родного человека. 
И к великому сожалению, его ме-
сто никто не может заполнить. В 
моем сердце образовалась ниша, 
пустота, – горячо и с горечью 
отреагировал на мой вопрос ди-
ректор музея. – Ведь я ежегод-
но 22 года подряд по полтора и 
более месяцев находился с ним 
в экспедициях, вместе копали и 
раскапывали артефакты… Он 
приезжал в Абхазию и зимой, 
обрабатывали найденные ле-
том материалы, писали статьи. 
Летние экспедиции начинались 
традиционно с 16 июля. При-
езжал он со своей группой – ра-
бочей силой, волонтерами, обе-
спечивал финансовую сторону 
пребывания на раскопках. Он 
представлял сразу два научных 
учреждения России: Институт 
востоковедения и Институт ар-
хеологии РАН. Я представляю 

блей, – сказал Гагулия. 
Он также отметил, что в 
Новом Афоне начались 

работы по установке приборов 
учета современного образца с воз-
можностью удаленного доступа 
и отключения. Уже установлено 
около 500 счетчиков. По мнению 
Гагулия, это даст положительный 
результат по оплате за потреблен-
ную электроэнергию. 

– В первом полугодии 2023 
года в бюджет страны поступило 
140 млн 965,8 тыс. рублей нало-
говых платежей при плане в 111 
млн 885,8 тыс. рублей. Выпол-
нение составило 126 %. Об этом 
сообщил начальник налоговой 
инспекции Гудаутского района 
Рауль Авидзба.

Динамика роста по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года составила 113%. В 
первом полугодии Рицинский 
реликтовый национальный парк 
посетили 153 566 человек, что на 
34 942 человека меньше анало-
гичного периода прошлого года. 
Комплекс Новоафонской пеще-
ры за отчетный период посети-
ли 94 778 человек. Это на 3 309 
человек меньше по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года.

По словам Р.Авидзба, серьез-
ным резервом пополнения бюд-
жета являются задолженности по 
налоговым платежам, сумма кото-
рых на 1 июля 2023 года составила 
78 млн 014,4 тыс. рублей. 

– Инспекция проводит все необ-
ходимые мероприятия по взыска-
нию задолженностей, – отметил 
он.

Подводя итоги совещания, пе-
ред собравшимися выступил и 
ответил на вопросы Президент 
РА Аслан Бжания. В числе вопро-

сов, которые были заданы главе 
государства, был и вопрос, связан-
ный с законопроектом о правовом 
статусе апарт-отелей и апартамен-
тов. Этот вопрос весьма актуален 
и Президент посвятил ему много 
времени, выразив не только точку 
зрения руководства страны, но и 
привел множество примеров эко-
номической выгоды для развития 
экономики Абхазии. По словам 
Бжания, к этому вопросу не следу-
ет подходить эмоционально. 

– У всех нас – и у меня как у 
главы государства, и у членов 
правительства, и у депутатов 
одна цель: мы хотим, чтобы си-
туация в стране стала намного 
лучше, и мы ищем пути к осу-
ществлению этого. Да, в стра-
не много проблем, мы должны 
очень серьезно поработать над 
тем, что называется «экономи-
ческим суверенитетом». За 30 
послевоенных лет более 90 %  
строительных работ, а это вос-
становление школ, детских садов, 
театров, больниц, ремонт дорог 
– всё сделано при поддержке Рос-
сии. Сотрудники силовых струк-
тур, правоохранительных органов 
получают доплаты за счет рос-
сийской финансовой помощи. Но 
сейчас в России свои сложности. 
У нее нет возможности оказывать 
нам поддержку в том же объеме, 
как раньше. Вопросы, касающие-
ся нашей экономики, мы должны 
решать сами. Земля нам дана для 
того, чтобы жить и работать на 
ней, созидать. Абхазский народ за-
щищал и защищает свою землю, 
чтобы воспитывать здесь своих 
детей, чтобы обеспечивать им бла-
гополучную жизнь. Чтобы сделать 
нашу жизнь лучше, мы должны 
трудиться вместе – народ и госу-
дарство. Апартаменты, о которых 

мы говорили, это экономический 
вопрос. Политических моментов, 
сопутствующих этому вопросу, на 
самом деле, очень мало. Чтобы не 
возникло ни демографических, ни 
экологических проблем, мы долж-
ны правильно, взвешенно подхо-
дить к решению вопроса апарта-
ментов, считает глава государства. 
Президент отметил, что данный 
законопроект еще не принят, его 
нужно внимательно проанализи-
ровать, взвесить все «за» и «про-
тив». Немало государств, которые 
не в последнюю очередь благо-
даря строительству апарт-отелей 
смогли развить сферу туризма и 
поднять свою экономику.

Президент обратил внимание 
на то, что туризм формирует поч-
ти 70 процентов доходов бюджета 
того же Гудаутского района. 

– Подводя итоги работы за 
первое полугодие, анализируем, 
что было сделано, а что не смог-
ли сделать. Когда подходишь к 
вопросу с этой стороны, то за-
метно, что ситуация в районе 
улучшилась. Безусловно, мы 
должны создать условия для раз-
вития страны. Если человек хочет 
работать, то у него должна быть 
такая возможность, – сказал Пре-
зидент.

В выездном совещании, посвя-
щенном вопросам финансово-хо-
зяйственной деятельности Гуда-
утского района, приняли участие 
Премьер-министр РА Александр 
Анкваб, руководитель Админи-
страции Президента Джансух 
Нанба, министр внутренних дел 
Роберт Киут, депутаты Парла-
мента РА, общественность райо-
на.

Марина ГАБРИЯ, 
собкор газеты «РА» 

по Гудаутскому району

Научное содружество

НЫНЕ ЭКСПЕДИЦИЯ ПРОХОДИТ БЕЗ АЛЕКСАНДРА СКАКОВА…
также два учреждения Абхазии: 
АбИГИ и Государственный му-
зей. Мы оба кандидаты истори-
ческих наук, археологи. У нас 
совпадали интересы и знакомы 
были еще до начала грузино-аб-
хазской войны. Познакомились 
в Москве во время моей учебы, 
а дружба укреплялась уже и во 
время защиты мной кандидат-
ской диссертации. Александр 
Скаков не побоялся трудностей и 
первым среди ученых приехал в 
Абхазию  работать с нами после 
окончания войны.

– Александр Юрьевич, – про-
должает делиться воспоминани-
ями А.Джопуа, – был человеком 
обязательным, никогда не было 
у меня с ним серьезных спор-
ных моментов, а если и возника-
ли какие-то недопонимания, мы 
могли их спокойно обсудить.

А в плане археологии он был 
большой специалист, у него был 
аналитический склад ума, мог 
посмотреть найденные предметы 
и безошибочно их датировать, а 
также сказать, где были раскопа-
ны аналогичные и где есть о них 
публикация.

– Где будете работать в нынеш-
нем году? – спрашиваю Аркадия 
Джопуа.

– В последние годы копали 
античный город Гюэнос (древ-
нее название Очамчыры). До 
нас там работали Сергей Шам-
ба, он раскопал на месте язы-
ческого святилища храм V–VI 
веков нашей эры. Работал также 
в этом античном городе Георгий 
Шамба, работали и другие архе-
ологи. Именно там мы со Ска-
ковым откопали и свинцовый 
саркофаг весом в 100 килограм-
мов. Он находится в Абхазском 
госмузее, можно прийти и по-
смотреть,   это интересный экс-
понат, он единственный на Кав-

казе и на территории бывшего 
СССР. Мы его обнаружили на 
глубине пяти метров, на месте 
святилища. Помимо свинцо-
вого саркофага мы на этой же 
площадке находили уникальные 
предметы, например, плинфу с 
надписью на арамейском язы-
ке, фрагмент сосуда с надписью 
на греческом языке и другие не 
менее интересные артефакты. 
Мы работали на слоях греческо-
византийского времени. Ниже, 
то есть глубже, находится слой 
колхидского времени, а это уже 
VII–VI века до нашей эры. Но 
пока мы там не сможем рабо-
тать, потому что стоит вода.  

Ныне у нас четвертый полевой 
сезон в Гюэносе. Московская 
группа была подготовлена, и мы 
ждали коллег, как всегда, к 16 
июля. Однако болезнь и уход из 
жизни Александра Скакова ча-
стично нарушили планы. Однако 
мы решили провести намечен-
ные археологические исследо-
вания на этот год, только в более 
сжатые сроки. Те, кто и ранее ра-
ботал с нами, решили приехать и 
продолжить раскопки, даже бес-
платно – в память об Александре 
Юрьевиче. Хотя надеюсь хоть 
на частичное финансирование. 
Работать будем также на месте 
святилища и копать не в глубину, 
как отметил, а в ширину опреде-
ленного слоя. Ждем, что будут у 
нас хорошие находки, как и пре-
жде.

Пользуясь возможностью, вы-
ражаю благодарность министру 
просвещения Иналу Соломоно-
вичу Габлия и директору Очам-
чырской школы-интерната Бэле 
Платоновне Ашуба за предо-
ставленные, как и в прошлые 
годы, места для ночлега и пита-
ния.

Заира ЦВИЖБА



МЕДИКАМ ИНФЕКЦИОННОЙ БОЛЬНИЦЫ ‒ 
МОЯ БЛАГОДАРНОСТЬ

Девочка Лора, которая ходила 
в садик, свои летние каникулы 
проводила в деревне у бабушки 
с дедушкой. Там у неё появились 
новые друзья. Они её очень по-
любили и скучали по ней, когда 
она уезжала. Всегда спрашивали 
бабушку, когда приедет Лора.

Когда она приезжала,  то всем 
своим друзьям привозила подар-
ки.

В день рождения Лоре друзья 
подарили щенка. Он был очень 
красивый, пушистый и ласко-
вый. Лоре щенок понравился. 
Дала ему кличку Цезарь. Каж-
дый день играла с ним, носила 
на руках и кормила всеми вкус-
ностями, что готовила ей бабуш-
ка.

Как-то раз произошёл случай, 
который сплотил их дружбу.

Бабушка налила в блюдце 
молоко для кота и поставила у 
крыльца. Цезарь решил попро-
бовать молоко, но тут кот наки-
нулся на него и поцарапал когтя-
ми ему нос. Цезарь заскулил от 
боли.

Лора, увидев это, схватила ве-
ник и прогнала кота.

После этого кот понял, что у 
щенка есть надёжный друг, и на-
чал с ним считаться. Он знал, что 
получит веником по спине, если 
обидит щенка.

ВЕРНЫЙ 
ДРУГ

То лето Лора с друзьями и с 
Цезарем провели весело.

А следующие летние каникулы 
начались с ещё более интерес-
ных и поучительных приключе-
ний.

Когда родители привезли её к 
бабушке, она спала. Утомилась в 
дороге. Не стали будить её, что-
бы хорошо отдохнула и выспа-
лась к завтрашнему дню. Когда 
ехали по дороге, она говорила, 

что очень хочет увидеть своего 
Цезаря.

Утром, когда проснулась, Лора 
вышла во двор, чтобы увидеть 
своего друга. Но вдруг за спиной 
услышала какой-то незнакомый, 
странный звук. Когда оберну-
лась, увидела, что к ней бежит 
гусь с раскрытым клювом, с ши-
пением, вытянув шею, опустив 
вниз раскрытые крылья.

Лора не знала, что бабушка 
завела гусей. Она сильно испу-
галась и начала кричать, звать 
бабушку. На её крик из конуры 
выскочил большой пёс и тоже 
побежал к ней. Когда Лора уви-

дела бегущую к ней собаку, она 
совсем растерялась и не знала 
куда бежать. Слева собака, справа 
гусь.

Собака, добежав до гуся, схва-
тила его за шею, повалила на 
землю и прижала к земле, поста-
вив на него свои лапы.

Лора чуть-чуть успокоилась и 
перестала плакать. Она никак не 
могла понять, откуда взялась со-
бака, которая спасла её от гуся. 
Когда она спросила бабушку, 
что это за собака, которая по-
могла ей, бабушка ответила: «Ты 
не узнала его? Это же твой друг 
Цезарь. Видишь, как он вырос за 
год. В прошлом году ты его за-
щитила от кота. А сейчас он тебя 
защитил. Вот он и есть настоя-
щий друг. Добро никогда не ухо-
дит бесследно. В неожиданном 
месте встретит тебя. А сейчас 
пойдём в дом. Я приготовила за-
втрак и друга своего Цезаря при-
глашай». 

А тем временем, Цезарь, от-
пустив гуся, подбежал к Лоре, 
виляя хвостом, начал облизывать 
её руки и щеки.

Вот с таких приключений нача-
лись очередные летние каникулы 
Лоры у бабушки в деревне.

Адамур АДЖИНДЖАЛ
г. Санкт-Петербург

В нужное время 
в нужном месте

16 сентября 1993 года, в 
день начала генерального 
наступления Абхазских во-
йск, в адрес Генерального 
секретаря Организации Объ-
единенных Наций Кофи Ан-
нана поступило послание от 
руководителя Абхазии и Вер-
ховного Главнокомандующего Абхазской армии Владислава 
Ардзинба.

Вот оно дословно:
«С сожалением приходится констатировать, что Со-

глашение от 27 июня постоянно нарушается грузинской 
стороной.

Особо, на наш взгляд, следует сказать и о карте, при-
лагаемой к Докладу Генерального секретаря ООН, на 
которой Республика Абхазия изображена подчеркнуто 
разделенной по реке Гумисте и с грузинским названием 
«Апхазети»… Остается сожалеть, что такая карта тира-
жируется в официальных документах ООН.

Подпись…
P. S. Посылаем Вам карту Республики Абхазия, чтобы 

Вы получили более полное представление о географии 
нашего региона.

В.А.
г. Гудаута, 16 сентября 1993 г.»

Рассмотрим письмо Владислава Ардзинба с точки зрения не 
просто конкретного исторического контекста, а в ретроспекти-
ве всемирной истории. Письмо виртуозно, если не гениально. 
Посланием, оказавшемся на столе Генерального секретаря ООН 
(место) в день наступления 16 сентября (время) В. Ардзинба 
фактически уведомляет мир: «Я иду к себе домой».

Тот день был для Владислава Ардзинба по-настоящему осо-
бым. И для сыновей и дочерей сражающейся Абхазии это тоже 
была знаковая точка отсчета – каждый был готов отдать жизнь 
за Победу. Сколько раз такое уже случалось в истории: «Родина 
или смерть!» Прошли через это и мы.

Расчет Владислава Ардзинба был безупречен. И сегодня, спу-
стя тридцать лет, его стратегия и в целом масштаб его лично-
сти в контексте Большой игры вырастает до уровня афинского 
правителя, полководца и стратега Фемистокла, выигравшего 
битву с персами, по численности превосходящими защитников 
Афин в сорок раз, как и в нашем случае. Так что слова Плутар-
ха «Победа эта была одержана, правда, рвением защитников 
Афин, но искусство замысла принадлежит Фемистоклу» можно 
полностью отнести к нашей Победе. Прошу прощения за не-
вольный пафос, но Владислав Ардзинба, сам того не сознавая, 
выступил как Фемистокл нашей эпохи.

К аргументам, уже сказанным в адрес В. Ардзинба, я отношу 
смысловую, метафорическую нагрузку его послания Генераль-
ному секретарю ООН Кофи Аннану как классический пример 
факта, определяемого известным изречением «В нужное время 
в нужном месте».

И время и место оказались промыслительными для нашей Ро-
дины. А карта Республики Абхазия, приложенная к посланию, 
знаком – какая она есть и будет наша страна. И пусть в ООН 
тогда использовалась другая карта. Но то была карта вчераш-
него дня…

Ладико АДЛЕЙБА,
заслуженный учитель 
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Экскурсия по достопримечательностям Абхазии
Проба пера

Путешествие во времени

Информация
о технических сбоях в ретрансляции российских телеканалов на территории РА

В связи с обращениями граждан Госкомитет Республики Абхазия по связи, массовым комму-
никациям и цифровому развитию информирует население о том, что существующие техни-
ческие сбои в ретрансляции российских телевизионных каналов носят внешний характер.

Проблемы с устойчивым распространением программ со спутниковых систем связаны с ис-
точниками подачи сигнала, которые не находятся в Республике Абхазия.

Госкомсвязи не может сообщить о сроках устранения технических сбоев.

Письмо в редакцию

Я диабетик со стажем. Стараюсь вести правиль-
ный, здоровый образ жизни: соблюдать специаль-
ную диету, побольше двигаться, хотя это не всегда 
получается.

Недавно мне стало плохо: я отравилась чем-то, 
упал сахар в крови, началась пищевая интоксика-
ция, я стала терять сознание. Пришлось вызывать 
неотложку. Бригада медиков быстро приехала, 
стали принимать меры, чтобы привести меня в 
чувство. Благодаря профессиональным действиям 
фельдшера и медсестры я пришла в себя. 

По показаниям пришлось доставить меня в 
Инфекционную больницу г.Сухума. В прием-
ном отделении меня приняли дежурный врач-
инфекционист Гудиса Шотович Шларба и медсе-
стры Миранда Миминошвили и Шазина Горзолия. 

Выражаю им огромную признательность за то, 
что они быстро, чётко и грамотно оказали даль-
нейшую помощь. Большое спасибо Гудисе Шо-
товичу за его умение объяснить, рассказать, как 
принимать лекарства, разложить всё по полочкам, 
а медсестрам ‒ Миранде и Шазине ‒ за четкую 
технику исполнения инъекций. Через два часа по-
сле капельницы я полностью пришла в нормаль-
ное состояние. 

Большое вам спасибо за всё, что вы сделали.
Желаю вам крепкого здоровья, энергии и успе-

хов в работе. Вы возвращаете людям здоровье и 
жизнь! Ваш труд ничем не заменить и ни с чем не 
сравнить. Удачи во всем, и чтобы у вас хватило сил 
делать добро как можно дольше!

Марина ГАБУНИЯ

Для кого-то это дом, где хоро-
шо сохранились интерьеры про-
шлого времени, и это представ-
ляет интерес для посетителей. 
А для кого-то ‒ обычный дом. О 
чём же сейчас будет идти речь? 
О даче Сталина. Думаю, всем из-
вестно, что Иосиф Сталин – один 
из создателей и руководителей 
Советского государства.

Всего на территории Абхазии 
пять дач Сталина: в Сухуме, в 
Мюссере, на Холодной речке, на 
озере Рице и в Новом Афоне. 

На даче в Сухуме Сталин не 
был ни разу. Часто он отдыхал, 
работал, проводил встречи и пе-

реговоры именно на даче, которая 
находится в Новом Афоне. 

Мебель на этой даче сохрани-
лась еще с тех времён. Из трех 
спален для своей безопасности 
Сталин мог выбрать любую и ме-
нять их. Все интерьеры отделаны 
натуральным деревом из абхаз-
ской древесины. Люстры – гор-
ный хрусталь. Старинная обста-
новка здесь переносит нас в 1947 
год. В этом же году строительство 
дачи было завершено. 

Как интересно, когда ты не 
только можешь услышать рас-
сказ или прочитать, но и увидеть 
своими глазами эти объекты. Ты 

оказываешься совсем в ином 
мире. Советую тем, кто побыва-
ет в Новом Афоне, не упустить 
шанс побывать на даче.

Дача Сталина почти незаметна 
со стороны автотрассы, так как 
сливается с окружающей её зе-
ленью. 

Отмечу, что здесь проводят 
экскурсии для туристов. Входной 
билет стоит 200 рублей. Сотруд-
ник музея расскажет об истории 
дачи, ответит на вопросы. 

Элиф ОТЫРБА,
студентка 1-го курса 

отделения журналистики 
филфака АГУ
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